

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas.
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Precio de suscripción.
Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,05
Pago adelantado.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

UN RECUERDO

Y UNOS COMENTARIOS

Entre un farrago de noticias insubstanciales, comienzan los periódicos a transmitirnos noticias del Congreso Eucarístico Internacional. Durante unos días, en el mundo todo se hablará de Jesús Sacramentado, y aun los periódicos enemigos del catolicismo se verán obligados a comprobar que, después de diecinueve siglos, Jesucristo vive todavía en las almas y en la sociedad. Por las calles de Viena paseará triunfante, aclamado Rey por inmensas muchedumbres. Millares de inteligencias se le rendirán en actos de fe, y millares de corazones, latiendo por El y para El, demostrarán que sólo Dios es digno de nuestro amor incondicional.

Viena nos recuerda a Madrid. El año pasado presenciáramos el acto más grandioso de adoración colectiva que se haya realizado en honor de Jesús en toda la serie de los siglos cristianos. ¿Cuándo se ha visto medio millón de hombres, unos escoltando a Jesús en la procesión, y otros inclinándose a su paso y adorándole? Por aquellos días parecía que sólo había en España un corazón. La inmensa mayoría de los españoles, en espíritu y en deseo, estaba en Madrid, seguía por las calles a Jesús Sacramentado y recibía su bendición en la Plaza de la Armería. Aun los que tienen la desgracia de no participar de los sentimientos católicos, como avergonzados de estar solos, sin vínculos espirituales con los que fueron, sin contacto con el alma española, católica por naturaleza y por historia, tuvieron el buen acuerdo de callar, de ocultarse, de desvanecerse en el silencio, dando una prueba de patriotismo y de cultura, á que no nos tienen muy acostumbrados. Aquello fué hermoso, conmovedor....

Un año ha pasado. Nubes de persecución oscurecen el horizonte de la Iglesia. Quizás no lleguen á descargar; en todo caso, nuestro deber es prevenir. ¿Lo hacemos? ¿Se acabó ya el catolicismo del año pasado? ¿Los soldados de entonces se han retirado ya á sus tiendas de campaña? No estamos en tiempos de descanso. Se cesa del trabajo cuando el enemigo se ha retirado, y nuestro enemigo está á la vista. Mientras no ha podido hacer otra cosa, ha disimulado su programa; cuando se ha creído fuerte, ha desplegado sus banderas y movilizó sus huestes. Estemos alerta. La voz de nuestros Prelados se ha oído: es la voz del deber, la voz de Dios.

Aclamando á Jesús Sacramentado dimos un ejemplo que tuvo eco en todo el mundo. Deshaciendo las maquinaciones de los enemigos de la Iglesia, bien en orden á la enseñanza, bien en orden á los Institutos Religiosos, daremos una prueba de que los españoles, si tenemos una constitución que proclama la Religión Católica como Religión del Estado, sabemos hacerla respetar y sabemos hacerla cumplir.

Recordemos todos que Jesucristo no se contenta con protestas de fe, ni con piadosas adoraciones. Reclama el testimonio de las obras, y si es preciso, el sacrificio.

¡Pobre viejo!

I
En una covacha, de las últimas casas del pueblo, de encinas paredes negras ya por el humo y el tiempo, un pobre ancianito, postrado en el lecho, aguardaba tranquilo el instante de que Dios le acogiera en su seno. Allí, en un camastro, entre sucios harapos revuelto, sin que nadie viniera á prestarle el sagrado calor de un consuelo, pasaba solito los días enteros, con el santo rosario en las manos y la tierna piegaría en el pecho. ¡Qué noches más largas para el pobre viejo! ¡Qué penadas corrían las horas en aquel miserable aposento!, sin más compañía que un mar de recuerdos que á la mente del viejo llegaban confusos, revueltos....

II
¿Por qué se pasaban los días enteros sin pisar en la sucia covacha los hijos del viejo?... ¿Por qué no veían á ver al enfermo cuando el viejo, con llanto en los ojos, clamaba por el Señor?... Nadie pudo saber el motivo de aquel aislamiento. Contaba la gente, que á principio de aquel crudo invierno, cuando ya no pudo trabajar el viejo, cuando el cuerpo negóse á la lucha de ganar el diario sustento, pensaron los hijos, de común acuerdo, enviar á su padre á un asilo y librarse de gastos y penas. Negóse el anciano á salir para siempre del pueblo y entonces los hijos sin prestar atención á sus ruegos, allí le dejaron sin recursos, solito y enfermo hasta ver si cambiaba de ideas, cambiando los tiempos....

III
Por fin, una tarde, cuando ya anipieron que el anciano llevaba unos días sin querer recibir alimento, uno de los hijos, el que dió más pesares al viejo, llegó hasta el camastro con el rostro terrible, siniestro... —¿Qué te pasó la peste, pa llamar tan aprieta y corriendo?... ¡No se acaba lo malo tan pronto, ni se muere la gente tan presto!... Oyó el viejecito las palabras del hijo altanero y cruzando sus pálidas manos dirigió sus miradas al cielo, yo no sé si pidiendo castigo ó perdón para el hijo soberbio... ¡Sabe Dios lo que pudo pedirle en su muda piegaría el enfermo!...

Recobró el anciano su rostro sereno; de sus ojos brotaron lágrimas, silenciosas, dos perlas de fuego; tendió sus miradas al hijo perverso, y entre tiernos sollozos, le dijo, con débil acento: —«No me dejes solo, hijo mío, que no estoy na güeno; que las fuerzas se van acabando y el ajogo más grande va siendo; y parece que quiere la vida á pezones salirse del cuerpo! Quédate esta noche velando mi sueño!... ¡No te vayas, por Dios, hijo mío, que no estoy na güeno!... Y aquel hijo infame, sin prestar atención á sus ruegos, se alejó murmurando entre dientes: ¡mañá de viejo!...

IV
Al día siguiente, cuando fueron á ver al enfermo, encontraron su frío cadáver entre sucios harapos revuelto. Tenía los ojos vidriosos, abiertos... y entreabiertos sus pálidos labios, como labios que esperan un beso. Guardaba en sus manos al fiel compañero de toda su vida: un rosario gastado y mugriento.... Aquella mañana de luto y de duelo, en que el viejo murió sin llevarse de sus hijos el último beso, no lució sus ropajes la Aurora, ni el Sol sus destellos, ni brilló la justicia en la tierra, pero sí la venganza en el cielo...
Eugenio Yébenes.

Septiembre 1912. MADRID

Camprodón, me has dado un palo...

Alejandro Lerroux olímpico, casi mayestático, con sus automóviles lujosos y sus alforjas bien repletas, tiene un gesto de desdén, y aun eso le parece demasiado para los radicales que se le rebelan y para los reaccionarios que traen á la colada los trapitos sucios de su nueva posición burguesa y casi plutócrata; empero sus secuaces ó sus afines, los que siguen simpaticizando con su jactanciosa persona ó acarician la esperanza de darle algún regular pellizco á su dinero, estiman que no deben callar ó que contribuyen con su silencio á que se hinche cada día más la ola de descrédito que arrastra á su jefe.

¿Y qué han hecho? Pues salir diciendo en letras de molde que don Alejandro no puede ni debe ser una excepción entre los muchos políticos que son Consejeros de Bancos y sociedades, y gastan automóvil y arrastran carricoche lujoso y buscan el negocio donde se halla y la peseta ó el duro donde se encuentra, es decir, que D. Alejandro es como los demás que hacen esas cosas....

Está bien; pero hay que señalar dos diferencias esenciales: primera, que los *andálogos* á Lerroux han sido antes que políticos ó á la vez que políticos Abogados, Ingenieros, Médicos, Catedráticos, etc., etc., mientras que el emperador del Paralelo sólo ha tenido una profesión, la política, y por ende sólo de ella ha podido granjear una fortuna.

La otra diferencia es notoria: ninguno de los aludidos se declaró caudillo revolucionario; ninguno se arrogó el papel de redentor de las masas proletarias; ninguno pasó lo mejor ó lo peor de su vida empujando el látigo para cruzar el rostro de los burgueses y de los plutócratas y presentar á los que tienen el rifón bien cubierto como ladrones de los pobres. Cuando D. Alejandro aconsejaba á sus secuaces que quemaran los archivos de la propiedad, tácitamente les hacía la promesa de no erigirse en propietario. ¿Adora hoy lo que antes aborreció y aborrece lo que adoró? Pues es uno de tantos farsantes.

No, dicen sus defensores, no es farsante, es hombre de su tiempo. ¿Sabéis lo que es ser hombre su tiempo? Un revolucionario anterior al 68 era una especie de *Quijote*, que pasaba la vida enderezando entuertos, desfaciendo agravios, batallando constantemente por el ideal. Pero estos son romanticismos trasnochados. El sacrificio es una estupi-

dez ó una majadería. El revolucionario de hoy debe tener por maestro á Nietzsche y por estímulo de su voluntad, en consecuencia, el *egoísmo*. De suerte que declarar que Lerroux es un gran egoísta, que al bien personal, particular, al aumento de su fortuna, á fortalecer su posición, á ensanchar sus medios de vida, debe sacrificarlo y rendirlo todo, y si de añadidura puede traerse la República, para extender un poquito más los negocios particulares, miel sobre hojuelas.

Así piensan los secuaces y los afines de Lerroux. No ha sentido ni sentirá jamás así la masa. Y cuando ella se convence de que los que la guían se dejan arrastrar del egoísmo, los llama traidores. Día llegará, si siguen por donde van las cosas, que el burgués casi plutócrata Lerroux, no pueda vivir en paz donde quiera que haya verdaderos radicales....

Miguel Peñafior.

La Aliseda

En Santa Elena (provincia de Jaén)

Agua azoada las más ricas de España y Estación climatológica de montaña.

Curación radical de los catarros de las vías respiratorias y de los predispuestos á la tuberculosis pulmonar, según lo acredita la diaria observación en numerosos enfermos. Asimismo se curan rápidamente las afecciones y todos los estados de debilidad y decadencia orgánica. Instalación hidrológica modelo. Inmejorable servicio de fonda.

Temporada de otoño la más recomendada, de 1.º de Septiembre á 15 de Noviembre.

Coches fijos á la llegada de los trenes mixtos en la Estación de Santa Elena, y previo aviso coches á la llegada del expreso de día de Sevilla á Madrid, lunes, miércoles y viernes, y de Madrid á Sevilla, martes, jueves y sábados, así como á los demás trenes. Todos tienen de parada cinco minutos en Santa Elena.

Para Patria Chica.

Los simpáticos jóvenes que redactan el semanario *Patria Chica*, se felicitan de la buena marcha de su publicación. Sus artículos se leen, se comentan, se discuten, y hasta se refutan. ¿Qué más? Hasta se traman «conjuraciones». «Los elementos clericales de la capital se han levantado como un solo hombre á la voz de mando de EL CASTELLANO, y nos han declarado sañosa guerra.»

Se parecen algo estos animosos muchachos á los portugueses, que por todas partes ven terribles *conspiraciones*. Tranquilícense, que esa «conjuración» existe sólo en sus imaginaciones. Los elementos clericales de la capital, aunque no aprueben ciertas campañas demasiado tendenciosas, no se meten en conjuraciones, por otra parte innecesarias.

EL CASTELLANO tampoco atenta contra la vida de *Patria Chica*. Se ha limitado á rectificar errores que creyó no podía dejar sin correctivo.

Lo que sí quisiera EL CASTELLANO, y con él todos los amantes de Toledo, es que ustedes, que son jóvenes, que sienten los nobles entusiasmos, que se apasionan por todas las causas buenas, desenvolviendo su pensamiento primitivo, se dedicasen á fomentar las iniciativas que redundan en bien de la ciudad, y á hacer más grande, más gloriosa, más respetada, esta

«patria chica» en cuyo amor todos coincidimos. Dejen á un lado campañas revolucionarias, que traen siempre frutos amargos.

Si *Patria Chica*, para evitar divisiones, para laborar con más independencia por el bien de Toledo, evita sistemáticamente las discusiones políticas, ¿por qué no deja también á un lado las discusiones directas ó indirectamente religiosas, las soluciones «revolucionarias» que no pueden menos de fomentar divisiones y molestar en una ciudad eminentemente católica y enemiga de innovaciones descabelladas?

Dicen ustedes que son imparciales, porque al lado de los artículos del Sr. Castillo, han publicado otros en que se ensalza á la Religión Católica. ¡Bah! Eso no es ser imparcial. Eso es encender una vela al diablo y otra á San Miguel.

Ahora, unas palabras para D. Darío del Castillo. No es cierto que el Sindicato de Obreros Católicos rehusa la conferencia que usted ofrece. Diríjase al Sr. Presidente del Circulo Católico, D. Miguel Becerro y Villa, y seguros estamos de que, con su bondad característica, accederá á lo que usted desea. Nosotros le reiteramos nuestro modesto apoyo.

Lo que sí vemos un poco difícil, amigo D. Darío, es que tratándose de la magna cuestión de la organización obrera, dé usted una conferencia «puramente obrera, sin ideas ni creencias de ninguna clase». Tienen las ideas católicas mayor amplitud de la que usted imagina. Pero, en fin, venga la conferencia y juzgaremos. EL CASTELLANO se ofrece á publicarla.... y comentarla.

Nos llama usted periodistas *hipócritas*, sin duda porque tenemos el atrevimiento de escribir lo que sentimos.... y de no opinar como el *sabio* D. Darío. Por algo nos advertía: «Tengo —y no lo dude la redacción de EL CASTELLANO— un poquito de educación». No lo dudamos, no tiene el Sr. Del Castillo un poquito de educación. Ese poquito vale un Potosí.

Y, finalmente, no firmamos nuestros artículos, porque nuestro nombre es muy modesto, y no tenemos pretensiones de legar á la posteridad un seudónimo famoso, aunque sea tan sonoro y rimbombante como «Darío del Castillo».

Y además, porque acostumbramos á oponer al adversario, más que el peso de un nombre formidable, razones concluyentes.

Y esas razones, expuestas quedan.

Los dos arbolillos.

(Fábula.)

Dos arbolillos nacieron, y libremente crecían, y ya grandecitos, vieron que sus troncos se torcían.

Uno, humilde, se apoyó, para enmendar su defecto, en una estaca que halló á su lado, y creció recto.

Mas el otro despreció la estaca que tiene al lado: con un defecto creció todavía más pronunciado;

Y ya viril, al mirar la cabeleza del compañero, desea en vano enmendar aquel defecto primero;

Que es inútil pretender curar en la senectud el mal que en la juventud dejamos libre crecer.

R. M.

Un libro de Gómez Carrillo criticado por «López Mejilla».

Amenidades Gómez-carrillescas.

Además de los gacismos mencionados, hándese escapado á nuestro autor buen número de tonterías.... literarias, de esas que ni son francesas ni españolas, porque, como ha dicho el ingenioso D. Antonio de Valbuena, los tonos se dan en todas las latitudes.

Aquello de las «mantas virginales» de Damasco, se me antoja una tontería. Y aquello de las pupilas, en las que «arlen misterios morenos», otra.

Y aquello de la «belleza horrible» una paradoja sin sentido.

El llamar «teatrales» á los cordones que ciñen su hábito los franciscanos, es... muy teatral.

Escribo usted: «La ventana por la cual se escapó S. Pablo, no es sino una barraca, edificada en época relativamente reciente...» No, por mi vida. Una ventana, aunque lo afirme usted y el bajá de Damasco, y el Sultán de Turquía, y el moro Muza, no es una barraca. Una ventana es... eso, una ventana.

Esas enlucidas ventanas orientales, unas veces porque sobran y otras porque faltan, le traen á usted á mal traer; y le hacen incurrir en errores lamentables, como el de la pág. 263: «La Octava Estación se encuentra en una

- calle abovedada,
calle sin puertas,
calle sin ventanas,
calle desierta,
calle muerta.»

Esta simpleza, aun dicha en versos, como usted, sin querer, se entiende, la ha dicho, es intolerable. En Jerusalén y en todas las ciudades de la tierra, las calles tienen entada, tienen casi siempre salida, tienen aceras, tienen adoquines.... y otras cosas; pero ventanas jamás. Las ventanas están en los edificios. Por más, que estos sabios modernos capaces son de hacer ventanas en el aire.

Ni es más pasable aquella conclusión de un capítulo: «... una línea muy azul, muy azul, casi negra, que se extiende hasta el infinito, entre el cielo lleno de luceros y el lago lleno de luna.» ¡Por Dios! Estando el lago lleno de luna, lo estará también el cielo, y cuando el cielo está lleno de luna... no se ven los luceros. ¡Vaya que para viajar en poeta por Palestina, no hay que dejar en París el sentido común. Por lo menos conviene llevar ojos para ver. Y luego, no escribir de memoria.

Lo único en que sobresale el Sr. Carrillo es en la construcción de períodos armoniosos. Hé aquí uno de los más bellos: «Al lado de los latinos y de los griegos, aparecen, con sus

- capuchones arcaicos
y sus ojos ardientes
los armenios, ignorantes,
intrigantes
intraigentes,
absorbentes.» (pág. 207)

Hé ahí una bellísima estrofa que, de no haberla recogido yo en estas cuartillas, hubiera quedado eternamente perdida entre la prosa vil del Sr. Carrillo.

Lo mismo que aquella otra frase: «La letanía continuaba, majestuosa, angustiosa, temblorosa....»

Sí, sí.... como la prosa de usted.
Latosa, fastidiosa, horrorosa....

Las palabras predilectas de G. Carrillo.

En «Jerusalén y la tierra Santa» hay unas cuantas cosas paradisiacas: tierra paradisiaca (pág. 11); riqueza paradisiaca (pág. 20); atmósfera paradisiaca (pág. 104); dulzura paradisiaca (pág. 109); y soplos paradisiacos (pág. 302).

Hay asimismo algunas cosillas idílicas: imágenes idílicas (pág. 45); jardines idílicos (pág. 45); Galilea idílica (pág. 88); emparados idílicos; frescura idílica (pág. 201); y dulzura idílica (pág. 301)

Abunda también lo luminoso: tales luminosos (pág. 27); vesoros luminosos (página 28); luminosos «hilabes» (pág. 37); y ojos luminosos (pág. 132). ¡Hasta el «dulce Jesús de Galilea» es.... luminoso (pág. 131)!

A lo luminoso hace pendant (¡perdón!) lo delicioso: casitas deliciosas (pág. 16); seres deliciosos (pág. 32); laberintos deliciosos (pág. 42); muchachas deliciosas (pág. 71); rostros deliciosos (pág. 81); sonoridades deliciosas (pág. 149); alucinaciones deliciosas (pág. 170); alboradas deliciosas (pá-

na 275); murallas deliciosas (pág. 277); y limoneros deliciosamente cloroso. (página 287).

Contrastando con esas delicias desfilan por el libro: una sordidez grandiosa (página 29); mercados sordidos (pág. 44); sordidos rebaños (pág. 51); casitas pobres sin sordidez (pág. 68); callejuelas sordidas (pág. 78); ventas sordidas (pág. 187); zaguanes sordidos (pág. 189); y tiendecillas sordidas (pág. 267).

Y vagando por entre estas calles á veces sordidas y á veces deliciosas, una legión de fantasmas: fantasmas divinos (pág. 21); fantasmas de San Pablo (pág. 30); fantasmas sagrados (pág. 58); fantasmas santos (página 177); fantasmas sublimes (pág. 189); devotos que se pierden como fantasmas (página 199); y por fin, fantasmas que se arrastran en la sombra (pág. 210).

¡Qué fantástico! ¡Y qué ameno!

Pero no hemos terminado; el caudal de palabras del Sr. Carrillo es inagotable. Los pinos de Suiza son miserables (pág. 18); ante las barracas (en Damasco) se amontonan los miserables (pág. 43); el mercado de Damasco es miserable (pág. 44); los tártaros que van á la Meca viven miserables (página 50); en Magialá hay cosas miserables (pág. 87); á Jesús le basta por auditorio un grupo de miserables (pág. 97); los maritanos explotan el prestigio de la sinagoga de un modo miserable (pág. 138); la sinagoga de Nablusa es miserable (pág. 163); Jesús se hace hombre igual á los más miserables hombres (pág. 255); los miserables tarban el silencio de la cripta (pág. 270); en una casa de las Hermanas de la Caridad hay más de mil miserables (pág. 276); y por fin Betania es un miserable campo de ruinas (pág. 279).

Después de tanta miseria, comprendo, lector, que necesitarás respirar oxígeno, y quiero darte unos segundos de descanso.

Noticias y Notas.

La peregrinación obrera francesa, compuesta de unas 5.000 personas, á cuyo frente va el célebre industrial francés León Harmel, ha sido recibida por el Papa, quien ha contestado á los discursos pronunciados con un elogio al trabajo cristiano, de que ha dicho que aunque es expiación, es también alegría, salud, riqueza, bienestar, progreso y redención.

Ha llegado á Madrid el Gobernador civil Sr. Alonso Castrillo, quien inmediatamente se encargó del mando.

Sigue en igual estado el pleito entablado por los Ingenieros industriales.

El Conde de Romanones se ha prestado á ser árbitro en la cuestión.

El General Alfau y el Subsecretario de Instrucción pública han celebrado una larga conferencia acerca de la enseñanza en Marruecos.

Signen las huelgas en Barcelona, Valencia, Oviedo, Madrid, Valladolid, Zaragoza y Linares.

¡Cuándo se desengañarán estos pobres obreros que de esa manera no adelantan nada!

Ha resultado solemne la fiesta celebrada en Irún con motivo de la bendición de la Iglesia Parroquial, recientemente reformada.

En la ceremonia ha oficiado el Obispo de Victoria.

Han asistido la Diputación, autoridades locales y los Senadores señores Calbetón y Picavea.

Continúa la razzia de las desgracias producidas por el bárbaro espectáculo de las capeas.

En la verificada en Torrejón de Velasco hubo un muerto y diez heridos, y en un pueblo de Zaragoza ha habido también dos heridos graves.

Canalejas, ocupado en confeccionar el proyecto de Ley de Asociaciones, no se entera de esos actos de barbarie....

Ya han tomado los Reyes posesión del palacio de la Magdalena, en Santander.

El acto ha resultado imponente.

De Portugal.

¡Magnífica bicha!

Está en Lisboa el sabio naturalista inglés William John Astor, que á nuestro país para estudiar los reptiles de la Sierra de Estrella (De los periódicos)

Pues, señor, muy de mañana mister William iba sierrecita arriba, vagando á la ventura, consultando sus tratados naturalistas, y buscando con toda paciencia é interés por las diversas hendiduras del camino y por debajo de las piedras que al paso hallaba, reptiles para su famosa colección.

Una tarde seguía mister William con sus zajoues, provisto de buen lente y red de malla metálica, cuando de repente al volver un atajo, quedó detenido, con signos de la mayor admiración.

—¡Oh, qué magnífica bicha! —exclamó el erudito naturalista.

El ilustre sabio, ocultándose detrás de un grande arbusto, comenzó á observar detenidamente al objeto de su atención, tomando minuciosas anotaciones en su cuaderno de notas. Con el mayor cuidado, por fin, pudo mister William enfocar la bicha con su Kodak y sacó su fotografía.

Durante días consecutivos, el naturalista inglés dedicóse exclusivamente al estudio de su descubrimiento que tanto había fijado su atención y cogiendo informes por todas partes.

—¿Y verse muchas veces por aquí aquella magnífica bicha? —preguntaba lleno de interés á un Serrano que acostumbraba servirle de guía.

—Algunas, principalmente en verano, en esta época.

—Pues está interesantísima y absolutamente desconocida en mis libros.

Tiempo después, regresado á Inglaterra mister William, en una conferencia de sabios, comunicaba, poseído de orgullo, el descubrimiento que hiciera en su estudio sobre reptiles en la Sierra de Estrella, terminando así su interesante narración:

—El ejemplar que observé y que está retratado en esta fotografía, es absolutamente desconocido en la colección del sabio Lineo. Por las investigaciones á que procede, entiendo que debe clasificarse como reptil radicalis de primera magnitud. Crispin.

De «A. Negro», de Lisboa.

MEJORAS QUE CONVIENE INTRODUCIR EN EL CULTIVO CEREAL

El cultivo cereal constituye una de las bases de la economía nacional. Dada su importancia, bien merece que se estudie con detenimiento todo lo que se relaciona á cuestión tan capital.

Es innegable que en estos días últimos años algo se ha hecho por intensificar la producción cereal, pero es triste tener que confesar que es aún mucho lo que nos queda por hacer.

Los abonos químicos van entrando poco á poco, pero aun aquellos agricultores que los emplean, no lo hacen racionalmente.

Los hay que son ciegos partidarios de los fertilizantes azoados, otros de los fosfatados y muy pocos que se acuerden de los potásicos.

Sin embargo, cuántos desengaños se evitaría el labrador si abonase racionalmente sus tierras! Decimos racionalmente, es decir, con fórmulas á base de nitrógeno, ácido fosfórico y potasa.

La falta de cualquiera de estos tres elementos en una fórmula, es causa de que los otros dos restantes no puedan ejercer toda su acción.

El agricultor que se limite á emplear solamente abonos azoados ó fosfatados ó ambos fertilizantes, pero sin tener en cuenta el elemento potásico, que es importantísimo para los cereales, se expone á no sacar del dinero que invierte en abonos, todo el lucro que debería.

Nos limitaremos, para demostrar este aserto, á citar un solo ejemplo que creemos es lo suficientemente concluyente.

D. Dionisio Teruel, de Huete (Cuenca), dividió su campo destinado al cultivo del trigo en tres parcelas: la primera no recibió abono alguno, la segunda fué abonada á razón de 360 kilos de superfosfato de cal, 120 de sulfato de amoníaco y 100 de nitrato por hectárea, y la tercera recibió los mismos abonos que la segunda, más 100 kilos de cloruro potásico.

Los resultados obtenidos fueron los siguientes: Primera parcela, sin abono, 1.050 kilos de grano. Segunda parcela, sin potasa, 1.480 kilos de grano. Tercera parcela, con potasa, 2.120 kilos de grano.

Sin género de duda, las anteriores cifras son bastante elocuentes y evidencian que el cultivo cereal es, en nuestro país, fácilmente susceptible de mejora, merced al empleo racional de los abonos químicos.

De los numerosos ensayos de abonado practicados en toda España, se deduce que las fórmulas más recomendables, por hectárea, son las siguientes: 75 á 150 kilos de cloruro ó de sulfato de potasa (ó bien 3 á 600 kilos de kainita), 75 á 100 kilos de sulfato de amoníaco y 100 á 150 de nitrato de sosa ó de cal; y 200 á 450 de superfosfato de cal (16/16 ó 18/18) ó escorias.

Los abonos fosfo-potásicos y el sulfato de amoníaco deben ser aplicados unos días antes de la siembra, enterrándolos por una labor de arado. En cuanto al nitrato debe ser dado en cobertura á principios de Marzo.

RAPIDA

SOMBRAS Y LUZ

Días pasados, en este mismo periódico, nos presentó el Sr. Mediavilla, dibujado con mano magistral, el sublime cuadro de la muerte de un día. No puede darse nada más acabado, nada más digno de la grandiosidad de un atardecer. El Sr. Mediavilla supo copiarlo porque supo sentirlo, y supo sentirlo porque supo verlo.

La lectura de su crónica trajo á mi mente algunas consideraciones.

Yo he cantado, con pobre canto, á las negruras de la noche. Yo soy de ella un amante rendido y fiel.

Yo me extremezo ante sus encantos; yo me extasio ante su grandeza; yo me sublimo ante su misterio.

Y si yo amo el atardecer, es porque siendo la agonía del día, es el bautismo de la noche. De la noche, que es la consagración del día. De la noche que, siendo el ocaso de una luz, es el oriente de otra.

Por eso, sí, por considerarle de este modo, es por lo que amo tanto el atardecer.

Tal vez el Sr. Mediavilla le vea con ojos como los míos.

Sin noche no habría día, sin sombras no habría luz.... ¡bendita noche!

¡Y benditos vosotros, también, dolores de mi alma, porque sois la noche de mis alegrías; porque sin vosotros no existiría en mi pecho nunca la luz de un placer!

El ocaso del placer es el dolor. Pero el dolor es la consagración del placer: siendo el ocaso de una alegría es el oriente de otra.

Por eso yo prefiero en mi esta vida de dolores y fatigas salpicada, á esta otra vida sibarítica de holganzas y monotonías; para gozar es necesario sufrir, como dormir para despertar. El que no trabaja no vive. No vive porque no goza, no goza porque no sufre.... no ama porque no llora.

Sin dolores no habría placeres. Sin muerte no habría vida, como sin sombras no habría luz.

¿No ha de ser el ocaso de esta mi vida actual el oriente de otra vida? ¿De otra que siendo eterna es la vida verdadera?

Atardecer de mi vida: ¡bendito seas! ¡bendito seas, porque has de ser el preludio de la noche de mi existencia; porque has de ser el oriente de mi eterno día!...

E. Montero y Sánchez

Ciudad de México

Concurso de pasatiempos.

Número 16.

Examinando á un chicleño, con muchísima dulzura, le preguntó el señor Cura, ¿dónde está Dios en el cielo?, y respondió el inocente al punto y sin vacilar: ¡Tomal, gueta dónde ha de estar, ocupando su lugar estará tan ricamente.

Ponderando un baturro el inmenso gentío que acudía á orar á la Virgen del Pilar, exclamaba: —Rediez, estábamos tan apretados, que teníamos que rezar á lo largo.

Pensamientos.

Un deseo no está satisfecho hasta que no queda destruido. —Hipócrates.

—En lo que no se puede alcanzar hásteno haberlo deseado. —Plinio.

—¡Oh, qué aprieta piensa un vehemente deseo que no hay más de lo que piensa. —Caldéron.

—Las libertades públicas tienen por base las costumbres domésticas; las mismas máximas derriban las leyes de la familia y los derechos de los pueblos. —Paudhon.

—Un Gobierno sería eterno si pudiese ofrecer todos los días un castillo de fuegos artificiales al pueblo y comedias escandalosas á la burguesía. —Hermanos Conconi.

—Si quieres administrar prudentemente tu hacienda, sé en lo necesario espléndido, en lo útil económico y en lo superfluo avaro. —Sebastián J. Caner.

—Los que han hecho las revoluciones no pueden sufrir que otros las hagan después de ellos.

ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS DE TOLEDO

Curso de 1912 á 1913.

Abre su matrícula para los alumnos de ambos sexos, el 15 del corriente, de seis á ocho de la noche.

ASIGNATURAS

Enseñanza general.

Gramática castellana y Caligrafía. Aritmética y Geometría prácticas y elementos de construcción.

Elementos de Mecánica, Física y Química.

Dibujo lineal. Dibujo artístico. Modelado y vaciado.

Enseñanzas de ampliación correspondientes al Peritaje Artístico Industrial.

Composición decorativa (pintura). Idem id. (escultura).

Concepto del Arte é Historia de las Artes decorativas.

Enseñanzas prácticas en los talleres.

Metalistería: comprendiendo cerrajería artística, grabado, cincelado, repujado, forja y damasquinado.

Cerámica y vitriería artística.

Talla y carpintería artística. Encajes.

EL FERINOL cura la tos ferina, bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

DE LA PROVINCIA

Torrijos.

Compliendo lo prometido, á continuación doy cuenta de los actos y festejos que han de tener lugar en esta villa los días 26, 27, 28 y 29 del actual.

Durante los días de feria se celebrarán solemnes funciones religiosas en honor del Santísimo Cristo de la Sangre.

En los días indicados habrá conciertos musicales, elevación de globos aerostáticos, paseo de gigantes y cabezudos, fuegos artificiales, bailes públicos y de sociedad, iluminaciones eléctricas, dos corridas de toros, en las que los diestros Eusebio Fuentes, hijo de esta localidad, y Serafín Vigilia (Torrijos), matarán reses de D. Angel Sánchez Cabeudo; funciones teatrales y cinematografía.

Se concederán pastos gratuitos á los ganados que concurran á la feria.

Con el fin de facilitar en lo posible la mayor concurrencia de forasteros, se ha conseguido de la compañía ferrea de M. C. y P. se expendan billetes especiales á precios reducidos durante estos días.

Como se ve, el programa de fiestas no puede ser más variado y atrayente, gracias al incansable trabajo y actividad desplegada por el Alcalde D. Isidoro Sánchez Escobar y por la Comisión de Festejos, particularmente por su Presidente D. Bienvenido Cabeira.

—Como anunció, el día de la Virgen se celebró en esta plaza una novillada, cuyo resultado desconozco á la hora de escribir estas líneas. —G.

Navamercuende.

Eso. —El vecino Bartolomé Oucaba denunció á las Autoridades que en ausencia suya habían entrado en su casa, y forzado las cerraduras de un baúl y de un arca, sacando las ropas en completo desorden, pero que no notaba la falta de cuanto en aquellos muebles guardaba. Que después subió al atrejo, donde echó de menos un lomo de cerdo y un pedazo de tocino como de un kilo, sospechando que el autor del hecho fuera su convecino Martín Rojo, á quien los vecinos vieron salir de la casa del denunciante.

El Martín negó ser el autor del hecho; hizo en su casa un registro por orden del Jefe, encontrando los comestibles que quitó á Bartolomé, diciendo entonces que con un martillo rompió el baúl y el arca, creyendo que habría dinero, y como no lo encontró, cogió el lomo y el tocino.

Villasequilla.

Muerte desastrosa. —Al apearse del tren de mercancías número 101, frente á la Estación de esta villa, Pedro Manrique Toledo, de veinticinco años de edad, soltero, jornalero, natural y vecino de Quero, de esta provincia, fué arrollado por uno de los vagones, causándole la muerte en el acto y quedando sus restos repartidos por la vía en más de veinticinco metros de distancia.

Se cree que este individuo viajaba sin billete ni autorización, á pesar de ser auxiliar de obreros de la vía, y para no ser visto por los empleados de la Estación, se arrojó del tren estando en marcha.

El Juzgado de Instrucción se personó en el lugar de la ocurrencia.

DE LA CAPITAL

Defunción.

Previo recepción de los Santos Sacramentos ha fallecido en Garvín (Cáceres), de donde era Cura Párroco, nuestro buen amigo y suscriptor D. Cristóbal Jiménez y Reolo.

Las buenas cualidades del difunto hacen que sintamos doblemente esta pérdida, por la cual damos el pésame a su apreciable familia.

Término de una Novena.

Excede á toda ponderación la solemnidad con que se ha celebrado el Novenario á Nuestra Señora de la Salud, que se venera, como saben nuestros lectores, en la Iglesia de San Román.

La concurrencia de fieles á todos los actos ha sido numerosísima, y los temas desarrollados por el elocuente y sabio orador sagrado D. Francisco Frutos Valiente, han agradado sobremanera á todos los que le han escuchado.

La Procesión celebrada en la tarde del domingo, resultó majestuosa y ordenada, siendo presenciado su paso por las diversas calles que recorrió por compacta muchedumbre.

Novillada.

La celebrada en la plaza de toros de esta ciudad en la tarde del pasado domingo, no satisfizo á la afición.

Tal vez al empresario le pareciera de perlas, al menos por la entrada.

En la Universidad de El Escorial, dirigida por los PP. Agustinos, se cursan, además de la carrera de Derecho, la preparación para el ingreso en las Escuelas especiales de Ingenieros de Montes, Agrónomos é Industriales.

Un ruego.

Encarecemos al maestro de obras del Ayuntamiento inspeccione las obras que se están llevando á cabo en la calle de Gilón, pues según nuestras noticias, la colocación de aceras deja bastante que desear, aparte de que por falta de inspección, son muchas las que según público rumor, desaparecen como por encanto.

Tome nota el autor de esta mejora señor Villarreal, y vea si lo que se está haciendo en dicha calle era lo que deseaba.

Los versos de hoy.

Llamamos la atención á nuestros lectores sobre los versos de hoy, que tienen una enseñanza práctica importantísima. Y si merecen leerse por su hermosa composición, mucho más importa su lectura, por la lección moral que tienen, para tantos y tantos hijos desnaturalizados, cuyo comportamiento para con aquellos que les dieron el ser deja mucho que desear; pues en cuanto sus progenitores dejan de serles útiles, bajo el pretexto de visita material, todo su afán es quitárselos de encima.

Ascensos.

Recientemente han sido ascendidos á Capitanes los Primeros Tenientes Ayudantes de Profesor D. José Gómez Laina, D. Pedro Español Muñoz y D. Luis Arribas Vicuña.

Curación de la tisis.

Es un hecho que la tisis, enfermedad que tantísimas víctimas produce al año, cifra aterradora, se cura radicalmente tomando todos los días, por mañana y tarde, una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confitería y

Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Ayuntamiento.

Aun á sabiendas de faltar abiertamente á lo que previenen las Ordenanzas municipales, anoche no pudo celebrarse sesión la Corporación por falta de número de Concejales.

Cuidado de los niños.

Ignacio Montañés Martínez, de nueve años, se ha producido una herida hallándose jugando con unos amiguitos suyos, siendo curado en el Hospital provincial.

Un herido.

Al terminar la corrida efectuada el domingo, cuando la última res estaba aún en el ruedo, ya muerta, y la plaza invadida por el público, el vecino de esta capital Nicanor Serrano López, zapatero de oficio, cogió á la fuerza una banderilla de las clavadas en el toro, con lo que entorpecía la operación de atar al animal para ser arrastrado. A esto trató de oponerse el matarife Antonio Avila Díaz-Delgado, trabándose con tal motivo una reyerta entre ambos, produciéndose el Nicanor á Antonio una herida incisa en la región superciliar con la banderilla que había cogido. Fué curado en el Hospital provincial.

En esta reyerta ya iba tomando parte activa una numerosa parte del público, y gracias á la pronta intervención de la policía, se evitó que ocurriese desgracia, pues la cuestión tomaba caracteres graves.

De desear es que no se repitan estos actos de incultura.

Otro herido.

Teodoro Caja y Pedro García, entre quienes existían resentimientos de familia, se encontraron ayer en las afueras de esta ciudad, donde pelearon, resultando el segundo con una herida de pronóstico reservado que el primero le infirió con una navaja.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Septiembre. Día 11 y 12, Parroquia de Santa Leocadia, y 13 y 14, Capilla del Colegio de Doncellas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana habrá Misa resada, de media en media hora, de cinco á ocho y media inclusive.

La solemne «Salve Carmelitana», que se canta todos los sábados, será á las seis y media de la tarde.

Convento de Gaitanas.—Adoración y Vela. Exposición todos los días á las cuatro de la tarde y se reserva á las seis.

Iglesia de Padres de la Compañía.—Continúa el solemne Septenario á María Santísima de los Dolores. Todas las tardes, á las cinco; Exposición; Estación, Corona Dolorosa, Sermón, Septenario, Santo Dios, Reserva y Salve en el Altar de la Virgen.

Predica todas las tardes el R. P. Eduardo Bodero, de la Compañía de Jesús.

JEROGLIFICO

Por Paso Ombúculo.

fusil EBRO

Solución á la charada del número anterior: OMBAYANAS, habiéndola remitido exacta: Luis Hernández, Edmundo Torres, «Uno de Linares», Leopoldo Benjuena, «Pepito», Nicomedes de la Encarnación y otros varios.

SE ALQUILAN

tres pisos muy higiénicos, dos principales y un segundo, con agua de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, núm. 12, cerca de la Catedral.—Darán razón en la misma casa.

Colegio de Hermanos Maristas
Refugio, 8, TOLEDO

Admite alumnos internos y externos.

Los programas de enseñanza abarcan:

1.º Primera enseñanza graduada.

2.º Segunda enseñanza oficial. (Los alumnos se matriculan en este Instituto General y Técnico y asisten á las clases, renunciando así las ventajas de la enseñanza oficial y la debida vigilancia de la privada.)

3.º Academia preparatoria para carreras militares y especiales con la cooperación de un competente profesorado militar.

Resultados oficiales de segunda enseñanza (curso 1911-1912).

10 matriculas de honor.

26 sobresalientes.

27 notables.

81 aprobados.

Para más datos dirigirse al Sr. Director.

Nuevo Hotel Restaurant
«GRANULLAQUE»

Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO

Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño Timbre.—Luz eléctrica.—Water closet. Teléfono.—Gran comedor con mesas independientes.—Cocina española y francesa.—Coche á todos los trenes.

Servicio esmerado y económico.

CENTRO DE PERIÓDICOS

RAMÓN GARRIDO

Zooodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en

Devocionarios y Libros de Comunión.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller

Real Colegio de Alfonso XII
de EL ESCORIAL

de primera y segunda enseñanza dirigido por los PP. Agustinos.

El sanatorio de los niños, llamado al Escorial varias eminencias médicas españolas. Viendo á esto la competencia de los PP. Agustinos en la enseñanza; la amplitud inmensa del célebre Monasterio en donde el Colegio está instalado; la gimnasia sueca que los alumnos practican y el riquísimo material de enseñanza costado por S. M. el Rey, se comprende que es justa la fama de que goza tan notable centro de enseñanza. Para más detalles pidase el reglamento.

Justo Villarreal y Villarrubia

Procurador de los Tribunales

Misericordia, 9, pral. núm. 4

TOLEDO

Gestión de toda clase de asuntos judiciales, administrativos, contencioso-administrativos y eclesiásticos.—Se encarga de las reclamaciones basadas en la ley de accidentes del trabajo.—Cobro de pensiones, cruces y jubilaciones.—Venta de toda clase de fincas y administración de las mismas.—Proporciona descuento de letras dentro y fuera de la plaza, y facilita rápidamente dinero en la cantidad que se precise para toda clase de negocios, mediante económica comisión.

Horas de despacho: De 9 á 2 y de 5 á 7.

ACADEMIA DE LARA

CARRERAS MILITARES

Director: Sr. Lara, Comandante de Ingenieros.

Profesorado de todas las Armas y Cuerpos.

Capellán y Médico Militares.

Internado con cuarto de baño y gimnasio.

MADRID—Villanueva, 5.—MADRID



FERINOL

Fórmula de M. F. Almonacid, Médico especialista en enfermedades de la infancia.

Remedio infalible contra la bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos

Precio del frasco: 3 pesetas.

Se vende en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Específicos



En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcillas de la Vega, 1 y 3

el Oficio Parvo, y la Estación Mayor; á Prima más tarde, y á Misa por último, cuando va la aurora abriase paso trabajosamente, entre los espesos nubados de la mañana. Era ésta fría y desapacible como el atardecer de la víspera la nieve anunciada por ella, y caída durante la noche en secos copos, empezaba á cañar sobre las desnudas copas de los árboles, cubriendo el infecundo suelo con blanquecina alfombra.

Que de este modo se alarga el invierno toledano, castigando el castellano suelo con retrasada crudeza.

Fué aquella nevada de las más formidables de su época, y creciendo su manto alisó el Convento del Castañar de los pueblos de la comarca y de las casas del contorno. Tantos días duró, que haciendo imposible que los penitentes abandonaran su recinto al tercer día, según era costumbre, puso en grave aprieto al santo refitolero para poder atender á la manutención de la Comunidad y de sus huéspedes.

Parecía la ocasión preparada por Dios para demostrar el poder de la oración de su siervo, que no cesaba de elevarla constante implorando el Divino auxilio.

La nieve había borrado caminos y veredas, haciendo imposible que el donado se

acercara con la codiciada provisión de pan. Los días se habían sucedido dentro del recinto, con religiosa monotonía que los igualaba. Hechos estaban los frailes á ayunos y abstinencias, mas no sus huéspedes, que limpiadas ya sus almas, empezaban á sentir las flaquezas del cuerpo.

Grande era el apuro de Fray Nicolás ante la carencia de las más necesarias vituallas, cuya llegada pedía en vano á la alabastina Imagen de la Virgen que se veneraba desde hacía muchos años en la pared de la huerta bajo el nombre de la Blanca, que nunca con más propiedad que entonces pudiera ostentar. Bizantina escultura de italiano origen, había ya socorrido ampliamente necesidades del contorno, en el que gozaba de devota popularidad. Su risueño semblante, el niño que jugueteando con un aguilucho sostenía su izquierdo brazo, atraían la piedad de Monjes y visitantes, y no pocos de éstos dedicarían presentes que el Convento guardaba con el mayor cuidado.

Fray Nicolás confiaba en Ella, cuando al volver de la huerta por el estrecho sendero que las palas de los legos abrían en la nieve, oyó la campana que tocaba á Nona, y al mismo tiempo la de la portería, que anunciaba la llegada de algún tal vez extraviado

sa cadieron buen número de vecinas siempre dispuestas en los pueblos á compartir penas y gozos, y todos juntos llegaron ante la puerta de la humilde casa.

Nada inspira más devoción al ser humano que el infortunio, por eso el pensamiento de la acongojada madre cruzó el andado camino, llegando con la velocidad del rayo al Monasterio del Castañar. Acordóse de la Imagen veneranda de la huerta, de la que había oído referir hechos milagrosos á aquellos santos varones, y á Ella dirigió su plegaria la piadosa María al abrir la puerta de su vivienda, esperada tumba del hijo amado. Pide á la Virgen de la Blanca que se apiade de ella, ya que también fué madre desgraciada, y la ofrece que si su hijo vive lo dedicará al servicio de su Dios en la eclesiástica carrera. La puerta se abre, y ante la asombrada vista de los concurrentes aparece el pequeño Perico corriendo, jugueteón y balbuciente, á los brazos de sus enloquecidos padres. No acertaban éstos ni sus acompañantes á explicarse tal hecho portentoso. Quién habría cuidado del niño en aquellos días librándole de la muerte. Y él, con el candor de sus tiernos años y con asombrosa facilidad de expresión impropia de ellos, fué refiriéndoles que una gran señora, de majes-

ta. Sobre alto muro que circundaba edificio y huerta, asomaban sus copas, añejos frescos y robustos castaños. Todo parecía adormecido ante la proximidad de la noche, cuya tranquilidad y silencio tan sólo perturbaba el murmullo del agua, que sobrante del riego, rebosaba de la acequia. Joven moçón que como seglar mandadero ayudaba á la Comunidad en sus serviles menesteres, hacía cruzar los potentes goznes de la puerta, y tras el Ave María de los caminantes contestado piadosamente por el rústico portero, acompañaba éste á aquéllos por la breve senda, que la arboleda obscurecía, hasta la entrada del Convento, á cuyo dintel y después de renovado saludo, aparecía la venerable figura del humilde hijo de San Francisco.

Llamábase Fray Nicolás de San Buenaventura y desempeñaba los cargos de portero y refitolero de la Comunidad. Grande era la fama que por sus virtudes gozaba en ella, como su compañero el lego Juan Alvarez, que, con solicitud digna de todo encomio, atendía al cuidado de los peregrinos pobres, sirviéndoles de aposentador y cuidando de que no les faltara comida ni abrigo.

La tarde dejaba el paso á la noche, presagiando próxima nevada el frío intenso que, bajo un cielo encapotado, dejábase

Academia Modelo

Director: Doctor D. Nicasar Mariano Aparicio y Gutiérrez, Presbítero, ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo. Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras. Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido. Honorarios médicos.

Para más detalles dirigirse al Director, á quien también se dirigirá toda la correspondencia.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios médicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

B. CORTECERO.—DORADOR A MATE Y BRUNIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo

Cerería, Librería, Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de M. San Román

Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria

Sal, 11.—Teléfono 255.

En la LIBRERÍA de VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se venden devocionarios, libros de comunión y objetos de escritorio.

“LE CHIC”

DIRECTOR: SEBASTIÁN M.ª DE LUQUE

Dirección y Administración: Cuesta de Santo Domingo, 4

MADRID

ILUSTRACION DE MODAS

CREACIONES DE LOS MÁS AFAMADOS ARTISTAS DEL MUNDO

CUATRO TOMOS AL AÑO, DIVIDIDOS EN INVIERNO, PRIMAVERA, VERANO Y OTOÑO

50 páginas, 100 magníficos grabados, cuatro planas en color, patrón en todos los números, actualidad en los últimos peinados, originalísimas secciones en sombreros, vestidos, blusas, abrigos y moda infantil.

Los últimos figurines de la moda masculina con interesantísimas descripciones, confección teórica á cargo de las más acreditadas modistas, labores, música inédita, teatro, poesía, cuentos, crónica literaria y una novela en cada número.

ABONO. MADRID..... AÑO 8 pesetas. Número suelto 2,50.
PROVINCIAS... 9... 3
EXTRANJERO... 12... 3,25.

Relojería, Óptica y Material Eléctrico

Aniceto del Valle en testamentaria 15, Belén, 15, TOLEDO

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas.

Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Aniceto del Valle en testamentaria—Belén, 15, Toledo.

Los que usan el Tónico Koch

Los que no usan el Tónico Koch



Los males nerviosos, la neurastenia, el histerismo, los del estómago, los cura el TÓNICO KOCH y recobran los pacientes con la salud del cuerpo las alegrías del alma. Su mejor recomendación es ensayarlo donde hayan fracasado otros medicamentos. La cura de toda debilidad contraída por abusos de todas clases, excesos, estudios, pesares, etc. ó heredada por escrofulismo, vicios humorales, etc. (en el hombre, la mujer y niños), se consigue siempre con el TÓNICO KOCH, que da las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios.

Consulta diaria: de once de la mañana á siete de la tarde, 5 pesetas. Gratis jueves y domingos, de once de la mañana á una de la tarde, y siempre haciéndolo por carta.

DOCTOR MATEOS

PUERTA DEL SOL Y ARENAL, 1. 1.ª—MADRID

Se dan y remiten gratis por correo folletos curiosos.

Garantía del TÓNICO KOCH

La completa del DR. MATEOS, que ofrece gratis la vigilancia de sus efectos, en persona á los de Madrid por carta á los de fuera. Los enfermos deben haber tomado los preparados que no tengan la garantía de médico conocido y establecido que RESPONDA de los efectos, pues en las enfermedades crónicas se deben á tomar medicamentos sin vigilancia médica de responsabilidad. EL TÓNICO KOCH se vende á 9 pesetas en boticas de España, América y Filipinas.

En el hombre cura el TÓNICO KOCH la neurastenia, pérdida ó debilidad á cualquier excitación, nervosismo, malas digestiones, dolor de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria, etc.

En la mujer cura el TÓNICO KOCH siempre la esterilidad, el histerismo nervioso perpetuo, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, malas digestiones, jaquecas pertinaces, manchas en la vista, ruido de oídos, estreñimiento, ganas de llorar, etc.

En los niños cura el TÓNICO KOCH encanijamiento, cabeza grande, vientre abultado, piernas delgadas, falta de fuerzas, etc.

Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Preparación militar, Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas.

Salones amplios y bien aireados.

INTERNOS.—Pedid Reglamento al Director.

Callejón de San Pedro, núm. 7

SUCESORES DE A. JIMENEZ (BANQUEROS)

Casa fundada en 1840.

Sucursal de Toledo: Nueva, 16.—Teléfono 41.

Compra y venta de fondos públicos y valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giros y cartas de crédito. Cuentas corrientes con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal, Hipotecaria y de toda clase de valores públicos.—Depósitos.

CAJA DE AHORROS

Se admiten imposiciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.

HORAS DE CAJA: de 9 á 3 y de 3 á 6.

Red Telefónica de Toledo.

Administración.—Elogiar una vez más las ventajas del teléfono en todos los casos de la vida en sus distintas manifestaciones, resultaría casi pesado; pero no poner de relieve las facilidades que esta Red Telefónica proporciona á sus abonados, sería una inmediatez mal entendida.

Sin previo depósito de cantidad alguna ni pago de instalación y por sólo seis céntimos diarios, puede tenerse en casa un bonito aparato eléctrico que en ningún caso pueda apodarse por los económicos de cámara india, si no muy al contrario, pregona buen gusto y cultura, comodidad práctica sin límites, salvaguarda para casos de accidentes y lo admirable que resulta, sin necesidad de salir de su domicilio, poder conferenciar con los abonados de Toledo y también con los de las diferentes capitales que hasta la fecha tiene autorizada el Estado.

¿Habrá nada más cómodo, útil y económico que lo expuesto por esta Empresa? ¿Hay todavía algún resagado que dude por tan poco dinero disfrutar de tan excelentes ventajas y servicios?

sentir. Los pajarillos de la huerta revoloteaban á corta distancia del suelo, mientras por los claustros bajos del Convento el sonsonete de litúrgicas salmodias denotaban el paso de los frailes que, formados procesionalmente, regresaban de recoger en el campo el haz de leña, según costumbre de los Jueves de Invierno.

Algún candil chisporroteaba en las manos de los legos que se afanaban en sus quehaceres, dibujando á su paso por los claustros siluetas venerables de Monjes de lengua barba ó de los más jóvenes que venían del campo.

La campana anunciaba la hora de la cena, y á participar de ella llegaron nuestros caminantes, precedidos siempre del buen lego, al amplio refectorio de la hospedería largo y estrecho, de blanqueadas paredes unidas por altas bóvedas, bajo las cuales alargadas mesas de pino soportaban gruesos pucheros que con toscas cacharas de palo, esperaban saciar el hambre del fatigado comensal. No eran éstos solos los llegados aquella tarde de Navahermosa, que otros procedentes de pueblos más ó menos remotos habíanles precedido, para confesar sus culpas en el Convento, ante la llegada del Santo tiempo cuaresmal.

Mentalsabas con su maritornés y sus rodillas, pero con menos arrieros, que las inclemencias del tiempo retenía en sus hogares. Y otro día apareció á su vista Navahermosa con el castillo, que majestuoso en su pequeña colina parecía salir á encontrarnos á corta distancia del poblado.

Al tranquilo desec de ver al niño siguió la zozobra más dolorosa cuando, llegados á la vivienda de sus hermanos, adquirieron la triste certidumbre de que no le habían dejado al cuidado de aquéllos, sino encerrado en su propia casa. Las recriminaciones fueron mutuas entre los esposos, pues cada cual había descansado en la idea de que el otro fuese el encargado de llevar á su hijo á casa de los parientes. Las escenas que los autores apologeticos no describen al perder San José y la Virgen á su amado Hijo, se reanudaron aquel día en el honrado matrimonio de Navahermosa.

Un niño de tan corta edad encerrado solo en una casa durante tantos días, no podía por menos de haber muerto víctima del hambre y del frío; júzguese cuántas serían las ideas abrumadoras que torturarían el corazón de aquellos padres, causa inconsciente de su mayor desgracia. A los gritos y lágrimas del pobre zapatero y de su espo-

casante, acudió colferto á descompartir su cargo, abriendo el postigo con la natural curiosidad, cuando apareció á sus ojos la simpática figura de un muchacho que, en nombre de su amo, le hizo entrega de repleta saca de recientes panes. Tiempo faltó á Fray Nicolás para llamar al Padre Guardián y referirle el caso; mas cuando ambos llegaron al amplio portalón sólo les aguardaba la deseada saca. Del mozo y de la cabalgadura no quedaban las huellas en la compacta nieve.

Libres de ella los caminos, por varias días intransitables, emprendieron el regreso á sus hogares de Navahermosa nuestros viajeros. Todos habían dejado en otros parte de sus familias que angustiadas por la incertidumbre les aguardaban. Sólo el matrimonio Gómez marchaba tranquilo, pues el niño, dejado en casa de sus tíos, ni se habría dado cuenta de la larga ausencia, ni habría carecido del mayor cuidado que la solicitud de aquéllos le prodigara.

Más largo fué el camino, y sin embargo no era otro el recorrido. Ante su vista fueron pasando los mismos panoramas. El Castellán se dejó sombreado por sus encinas y chagarras. Pasó también el molinó ventoso, volvió á cobijarle la mancha parda de

Elasadas las oraciones del benedictio que precedían entonces á toda alimentación cristiana, separados honestamente los sexos en que se divide la humana especie, y sentados cada cual ante su correspondiente mesa, transcurrió silenciosa la hora de la cena, turbada tan sólo por la lectura de libros santos, con que el buen lego Juan Alvarez preparaba las confesiones del siguiente día, moviendo la contrición de los penitentes, y por el impetuoso soplo del tierzo que, penetrando por las amplias rendijas, parecía querer atezar las inclinaciones del cuerpo, para mejor preparar el espíritu.

Era costumbre, del refectorio pasar á la severa Iglesia, desde cuyo coro rezaban los Monjes la estación mayor; luego otras estancias semejantes en todo á la que servía de refectorio, convidaba al descanso que, dado las modernas comodidades, sería hoy relativo, sobre duros jergones simplemente emplazados en el más endurecido suelo.

Ocuparon los hombres una de las estancias llamadas cuartos; las mujeres otra, y poco tiempo más tarde el más absoluto silencio envolvía la santa casa, en la que sólo podía oírse el constante empuje del vendaval y el toque de la campana que llamaba á los Monjes á Matines primero, alargados por